

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

Número atrasado, 10 céntimos

Discrepamos

A juzgar por las impresiones que de Madrid recibimos, la política nacional entra en momentos de indiscutible solemnidad. Las negociaciones que el gobierno español venía entablando oficialmente con Roma, no han dado el resultado apetecido, y Canalejas molestado en su amor propio, y confundiendo lamentablemente los conceptos, parece dispuesto a liarse la manta a la cabeza, para caminar excesivamente de prisa por un terreno tan resbaladizo y peliagroso, en el que si no se apoya a tiempo en la razón y el derecho legislativo, perderá la necesaria serenidad, y caerá con todo su gobierno al precipicio, y quiera Dios que no alcancen más que a aquel, las salpicaduras de este hecho que pronto ha de ser histórico.

En varias ocasiones lo hemos dicho, ahora hemos de repetir que, si para el estudio de todos los asuntos y cuestiones verdaderamente arduas que nos presentarse a un gobierno, se necesita mucha calma y serenidad, que predispongan las potencias cognoscitivas a una madura reflexión, esta serenidad de ánimo es un más imprescindible y necesaria al tratarse de la magna cuestión religiosa, por lo mismo que con ella están íntimamente entrelazados tantos y tan altísimos intereses, a los que es preciso prestar la mayor atención.

Pero, en fin, el señor Canalejas verá cuál es la postura que más le conviene: esperemos a que se confirmen ciertos rumores, y entonces podremos ocuparnos preferentemente del modo como se desenvuelve el Presidente, una vez dentro del atolladero en que, por su propia voluntad, va a meterse, y mientras tanto, hagamos nosotros un breve paréntesis, que nos permita un comentario, a las declaraciones que ayer se permitieron hacer el Sr. Alonso Castrillo en el pontifical máximo, y definidor de doctrinas.

El ministro de la Gobernación cree sinceramente que el artículo 11 de la vigente Constitución ha derogado el 1º del Concordato del 51, y que por lo tanto no puede afirmarse que la religión del Estado sea únicamente la católica, y nosotros por más vueltas y revueltas que hemos dado ése semejante argumento, no encontramos la lógica por parte alguna, y no acertamos a comprender cómo ha podido existir un ministro de la Corona, aunque se llame Alonso Castrillo, que haya podido proclamar absurdo semejante.

Basta leer detenidamente el mencionado artículo 11 de la Constitución para cerciorarse del error en que vive el ministro; precisamente para nosotros dicho precepto constitucional, aún implicando una violación manifiesta de lo concordado en 1851, y en esta parte estamos algún tanto conformes con el señor Alonso Castrillo, creemos sinceramente que, sobre todo relacionándolo con la Constitución precedente, significa un gran paso de respetuosidad al Catolicismo, sobre todo si se aplica en su genuino sentido, con lo cual se impediría eficazmente el proselitismo en favor de las sectas, puesto que en materia de religión, excepto el catolicismo, los disidentes solo en la vida íntima pueden agitarse, como lo ha venido a reconocer la R. O. circular de 23 de Octubre del mismo año de 1876; otro testimonio fehaciente de que el concordato del 51, no se considera derogado, al menos en todos sus efectos, en las esferas del Poder civil.

He aquí porque, sin profundizar más en el asunto, consideramos que no puede sostenerse la hipótesis del Sr. Alonso Castrillo, contra la cual protestaron los primeros, los gobiernos de todos los partidos, muy encariñados, con algunas de las prerrogativas que se les otorga en ese mismo Concordato que se quiere ahora echar por la ventana.

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Tanto como se ha debido el procedimiento administrativo de nuestra Corporación provincial, nadie ha tenido valor para orientar la discusión al punto aspirado por la provincia, a pesar de estar nosotros de lo que suspira; sin embargo de conocer los deseos demostrados por los navarros; convencidos de la bondad de la

Boletín de EL ECO DE NAVARRA 90

El país misterioso

—¡Ah! ¡Ah! ¡voto al diablo! ¡bien que lo se! Sígame, señora, si gusta; voy a conducirle. Vuestra señoría me disculpará si yo paso el primero.

causa, aunque temerosos, tal vez, de caer en la nota de antifueristas.

Todos los escritos se han inclinado a la crítica de los hechos, sin pararse a pensar que los defectos que señalaban, obedecen, en nuestro sentir, que es el de muchos, al escaso número de consejeros que rigen la cuestión provincial. Siete diputados provinciales son los únicos personajes que dirigen la administración de los intereses tan bastos de este Reino de Navarra; y compárese el número con los que a otras provincias gobiernan y notariase la deficiencia. No pretendemos sentar con ello que por esa razón está peor llevada que las otras que cuentan aquella mayor representación, sino que estuviera mejor relacionada con la diversidad de zonas y extensión que comprende la nuestra, y de esperar también que mayor suma de inteligencias aportaran superiores conocimientos ó entusiasmos que a los menos hará desfallecer, en ocasiones, el cúmulo de negocios que representan.

Antes de ahora, en este mismo diario, en EL ECO DE NAVARRA 9.661 de 1908, insinuábamos la conveniencia de la reforma del fuero en el sentido que vamos indicando. En aquel entonces decíamos «El Rey gobernaba por el consejo de XII ricos hombres ó XII de los más ancianos y sabios de la tierra».

Es mucha la coincidencia, que sea el mismo el número de diputados provinciales que a Navarra correspondían por la aplicación de la vigente ley provincial. Más bien es mucha la previsión de nuestra primitiva legislación que se adelantara siglos a juzgar la conveniencia de la composición del consejo provincial; en su entidad, como en la calidad de las personas, que hubieran de intervenir en tan importantes negocios; y los tres estados ó brazos del Reino, clero, nobleza ó milicia y pueblo, se representaban en aquella entidad; personificaba las fuerzas vivas todas. Y la Diputación, representante de aquel Consejo, no sabemos por qué vino a reducirse al estado actual.

La ley paccionada nos determina, más no conocemos los fundamentos en que se asentara; desconocemos las bases que motivaron su concierto. Sea como fuere, no creemos intangible a la misma; así como el fuero era susceptible de mejoramiento, también puede reformarse esa parte de la legislación navarra; segurísimo de que no levantará la menor protesta, antes bien, se manifestará general satisfacción; pues que el murmullo de aprobación es ya perceptible.

J. Y. M.

Cháchara

Marzo ventoso y Abril lluvioso sacan a Mayo florido y hermoso.

Bien nació, bien nació Marzo, que nació con el refrán, bien nació todo ventoso y empezando a marear desde el simpático día de la su natividad.

Bien nació, bien nació Marzo pues que empezó a ventear en la cuna. Bien venido Marzo sea, si al refrán se ajusta en los treinta días que ha de estar por acá y siendo siempre ventoso sucumbe en la dulce paz de quien cumplió sus deberes con escrupulosidad.

Motivos hay de esperanza de que así sucederá, pues quien nació con grandeza como grande habrá de obrar para que su nombre viva siempre honrado. Así será, que siempre portóse Marzo como muy gentil galán.

Abrijo, Abril es el loco, el engañoso, el falaz; Marzo siempre ha sido bueno como paloma torcaz, y si yo supiera tanto como mi amigo don Juan P. Esteban y Chavarría bien sabría demostrar que tomando cualquier siglo por ejemplo, se verá que hubo ochenta Marzos buenos y diez Abriles no más.

Cosmopolitas

¿QUIÉN INVENTÓ EL DIRIGIBLE?

Según parece, la invención del moderno dirigible se debe a un estudioso chino, Tze-Izan-Tai, que así se llama, reclama, por lo menos, para sí tal honor en un periódico de Shanghai.

«No es una suerte que yo sea curioso?»

—¿Y dónde va a parar?

—A esa pequeña casita redonda y cubierta de paja que se halla en el jardín a cincuenta pasos de aquí, rodeada de árboles, entre unas enramadas muy espesas, y que se llama la Nevera, no sé por qué. Indudablemente porque este endemoniado país, no produce hielo.

Jorge Malcolm estrechó las dos manos de su fiel ayuda de cámara.

—Mi valiente Stop—exclamó,—¿tu sabes que nos salvas?

—¡Ah! ¡sí! ¡voto al diablo! ¡bien que lo se! Sígame, señoría, si gusta; voy a conducirle. Vuestra señoría me disculpará si yo paso el primero.

XX

La pagoda de Bowhanía.

La pequeña tropa ganó las cocinas, bajo la dirección de Stop, elevado por el momento a las funciones de general en jefe. Envanecido con su importancia de fecha tan reciente, el ayuda de cámara se orientó a sus anchas, por entre medio del humo que de minuto en minuto, iba siendo más denso; cogió una gruesa llave que estaba colgada de un clavo, y se lanzó a la escalera de la bodega. Todos le siguieron.

Esta especie de Edisón chino nació en Australia en 1872. De niño asistió a una escuela inglesa. En 1887 sus padres se establecieron en Hong-Kong y en esta ciudad Tze fue alumno de un colegio británico, donde muy pronto dió pruebas de poseer extraordinarias aptitudes para el estudio de las matemáticas. Tras haber terminado brillantemente sus estudios obtuvo una modesta plaza de empleado en las oficinas de Obras públicas de Hong Kong. Por aquel tiempo ideó un nuevo modelo de casco para el Ejército en los países tropicales. Su modelo lo adoptó el ministro inglés de la Guerra y poco después resultó su empleo de gran utilidad en la campaña del Sudán.

En 1894 planeó Tze un globo dirigible; pero no contaba con dinero suficiente para construirlo. Se dirigió a sir Hiram Maxim, desconfiando de que el ministro de la Guerra de China examinara siquiera su proyecto. El sir inglés le contestó que ya conocía el secreto y los principios en que Tze fundaba su invento.

Tze-Izan-Tai reclama actualmente la parte que le corresponde, en la invención que Maxim presenta como suya.

LO QUE CUESTA UNA EXPOSICIÓN

Se ha publicado el balance de la Exposición de Bruselas de 1910, que no es tan brillante como hubiera podido esperarse, antes del incendio del mes de Agosto.

Los ingresos ascienden a 15 millones: la tómbola produjo 3 millones, las entradas 5 y el alquiler de locales 5 millones. Los accionistas han entregado un millón y el Gobierno dió como garantía un millón, que debía haberle sido devuelto en caso de beneficios.

Los gastos ascienden de 17.100.000 francos; de modo que los accionistas y el Gobierno perderán su dinero, y aun quedará un déficit de 100.000 francos.

Información postal

De Lesaca

Terminadas las obras en el salón que para centro de reunión y cultura cede el Ayuntamiento de esta Villa, é instalada en él el nuevo hermoso y amplio escenario, se ha verificado su inauguración con una alegre fiesta; y bien a pesar de todos no se ha podido hacer lo mismo con el círculo «Unión Recreativa» por faltar el despacho de un trámite legal necesario para la aprobación del reglamento.

El laboratorio y docto médico don Venancio Iparraguirre, alma de trabajos tan dignos de alabanza, don José María Mapa y don José Miquelarena saben organizar la serie de veladas que se vienen celebrando con tanto gusto y acierto que cada una de ellas deja un grato recuerdo, del balcón de cohetes disparados desde don colgaduras de rojo y guada y bandera nacional, anunciaron el comienzo de la fiesta con un concierto armónico de la orquesta, sucediendo la representación en escena de la obra cómica «La azucena» y terminada, el Orfeón Lesacarra bajo la dirección del inteligente músico D. Julián Abistur, con alma y entusiasmo cantó las obras «El bosque» y «Pepe» y por último se cumplió en escena el número cuarto del programa «Entre doctores».

Todos desempeñaron cumplidamente sus papeles y lo prueba los reiterados aplausos que el público les tributó muy merecidamente.

No he de cerrar esta crónica sin elogiar como se merece la conducta de nuestro muy digno alcalde D. Ignacio Arcechea, cuya caballerosidad solícito lo conduce a patrocinar y fomentar toda obra culta y todas sus miras y esfuerzos son buscar el bien moral y material de su pueblo y preciepsese hondamente hasta presentarlo como un pueblo modelo.

Con toda lucidez se hizo también la función de desagoravos, predicando en vascuencos el presbítero don Luis Iribarri.

El corresponsal.

Lesaca 28-2-11.

Película local

Hay me dan hecha la Película los apreciables colaboradores, a quienes doy muchas gracias por su ayuda.

Al comunicarme que firma «Un suscriptor antiguo» no le parecerá mal, seguramente, que no publique su escrito por no ser ya oportuno.

Se refiere al Carnaval y el Carnaval pasó ya.

Guardaremos su escrito para el año que viene.

ATRIE Y FIJOS

Apreciable convecino: Vd., que con tan buen acierto se ocupa de hacer ver a nuestro Ayuntamiento, las oficinas que se observan en la población, podría muy bien ocuparse de algo que merece la pena, como es lo siguiente:

Extensos sótanos abovedados, ocupaban en totalidad las bodegas del bengalaw, construido bajo la dirección de un arquitecto europeo. En el fondo del último había una puerta baja, que Stop se apresuró a abrir. Esta daba acceso a un corredor subterráneo, que se encontraba en perfecto estado, e iba a parar a la «Nevera», como ya se lo hemos oído afirmar a Stop.

El primer propietario del «bengalaw» había dispuesto la construcción de este pequeño edificio para conservar en él las masas de hielo que a costa de muchos gastos hacía venir de las montañas.

El objeto, pues, de corredor subterráneo, era evitar la pérdida de ese precioso hielo en los días abrasadores del estío.

Jhon Malcolm, muy poco sibaita, no había utilizado la Nevera; y esto nos explica cómo ni él ni sus servidores se habían preocupado de la existencia del pasadizo, descubierto tan a tiempo por Stop.

Una vez que se ha instalado el kiosko en el centro de la plaza de la Constitución, y que ha desaparecido ya el carácter de portadill que antes tenía: ¿no le parece a Vd. que el Ayuntamiento podría colocar dentro de ese kiosko, unos artísticos atriles para la música?

Estaría mucho mejor, y se evitaría la molestia de los músicos llevando y trayendo al hombro los auyos, y además la presencia del carro esperando la terminación del concierto para conducirlo.

Que tenga Vd. mucha suerte para conseguirlo, le deseamos atmo. s. s. q. b. s. m.

Avergielen

ORDEN PUBLICO

¿No le parecería bien en una de sus Películas llamar la atención del señor Alcalde acerca de todos esos energúmenos que llenos de alcohol molestando y no dejan descansar al pacífico vecindario con sus gritos descompasados todas las noches de los días festivos como sucedió este último domingo de manera escandalosa? ¿Qué juicio han de formar de la culpa Pamplona y especialmente de sus autoridades los forasteros que presencian estas licencias? Pero ¿ya que no se haga algo por los sanos, siquiera por los pobres enfermos tomes alguna. ¿Le parece bien?

Un lector de sus Películas.

CUESTION DE BOCETOS

Paréceme que estos días todo se vuelve pedir y exponer ideas acerca de nuestras ya bastante decadidas fiestas, y hé aquí una que yo propongo y a la que creo unirá su voto al mío. Es cuestión de bocetos. No porque yo lo diga sino el sentir general de casi todos, es que casi nunca se hace completa justicia sobre este pequeño concurso como si dijéramos, y es verdaderamente lastimoso que como siempre quedasen bocetos preciosísimos sin premio. Hasta aquí nada pero ahí va lo mío.

¿No podría otorgarse dos premios en vez de uno que se hace a los dos mejores que presentasen con la misma cantidad? Naturalmente que uno de ellos, mayor que el otro, es decir que en vez de ser 250 pesetas uno, sean 150 y 100 respectivamente, pudiendo servir uno para portada y el otro para la parte de atrás. ¿No sería mejor así?

Ruégole señor Garcilaso haga los posibles para que se entienda esta justa petición y doy a V. gracias anticipadas su S. U. Un desinteresado.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

Pamplona.—Contra M. R. y otro, por estufa.

Id.—Contra P. M. H., por lesiones.

Id.—Contra H. E., por robo.

Id.—Contra I. C. y dos más, por atentado y lesiones.

Id.—Por robo, sin procesado.

Señalamiento

Tudela.—Juicio oral ante el Tribunal de Derecho de la causa seguida contra Isaac Ochoa, por desatento, Defensor, señor Rodríguez; declararon dos testigos.

De elecciones

Susúrrase...

—Que determinados elementos del distrito de Aoz, hartos de dejar pasar en silencio muchas cosas, trabajan porque se llegue a una coalición electoral de fuerzas vivas del distrito, para presentar por sí solos un candidato, sin imposiciones extrañas de los círculos políticos que radican en Pamplona, a los cuales no parece preocupar otra cosa que las miras políticas, despreciando los intereses de los distritos.

—Que para llegar a esa coalición se está trabajando con gran entusiasmo y se cuenta desde luego, con el apoyo de los elementos independientes, demócratas, liberales, republicanos, conservadores, liga católica, la mayoría de los integristas y con el apoyo indirecto de algún personaje carlista del distrito, aún cuando el fin que se proponen dichos señores coaligados, parece ser el desterrar las aspiraciones del círculo carlista sobre ese distrito.

—Que probablemente se celebrará un acto público, con representaciones de los pueblos, para proclamar el candidato, el cual será una persona prestigiosísima, que cuenta con grandes simpatías en el distrito, y cuya designación ha de constituir una gran sorpresa, aún para los que más saben de estas cosas.

GACETILLAS

La distinguida familia de Navasal

recibió ayer muchas pruebas de afecto con motivo de las misas que ayer se celebraron en la parroquia de San Nicolás, en sufragio del alma de don Ignacio Navasal y de su esposa doña Concepción Iturralde (que en paz descanse).

También nosotros animos nuestro pésame sentido a los muchos recibidos por la familia de Navasal.

Hoy, día 2 de Marzo, se celebrará en las zonas militares y cajas de recluta, la incorporación de los mozos llamados a filas del cupo de 1910.

Una vez alistados é incorporados todos los reclutas, se procederá al sorteo de los que hayan de ir destinados a las plazas del Norte de Africa, Ceuta y Melilla, hasta que se cubra el cupo a ellas asignado, que es bastante numeroso, y después se verificará los destinos de los que quedan, también por sorteo en los cuerpos de la península.

Una vez terminadas estas operaciones saldrán los nuevos reclutas para sus respectivos destinos y se calcula muy bien, que ya será el día 7 ó 8 cuando lleguen aquí los asignados a los cuerpos que guarnecen esta plaza.

En los cuarteles respectivos se han recibido las órdenes oportunas para que tengan preparadas las primeras puestas y todo listo para comenzar desde luego la instrucción del recluta.

Como nos lo figurábamos, por fuerza de la abusiva costumbre, ayer no celebró sesión ordinaria el Ayuntamiento.

El orden del día carece de interés especial.

Hemos oído quejarse a varias personas de las faltas de peso que se advierte en el pan.

Estas llegan a ser tan notorias, que en un medio kilo se echó de menos la falta de 35 gramos, y en varios otros 20 y 25.

Aunque sea abusiva la palabra, no tanto sin embargo como el hecho que denunciamos, entendemos que no hay derecho a esto; y que hora es ya que el alcalde señor Viñas organice el servicio de repeso del pan, que con tanta escrupulosidad y rigor se llevó en algún tiempo.

Días pasados acogimos el rumor de que en los solares del Ensanche situados frente del Cuartel del General Marqués del Duero se iban a construir pabellones para jefes y oficiales.

Mejor informados podemos hoy añadir que el proyecto es viejo ya, y que nuevamente revisado se encuentra en el ministerio de la Guerra esperando su aprobación para llevarse a efecto.

Las diócesis de Orihuela, Valencia, Segorbe y algunas más organizan una peregrinación al Pilar de Zaragoza, para el próximo mes de Mayo.

Los peregrinos después de permanecer en Zaragoza tres ó cuatro días marcharán también a Bilbao para visitar Begoña.

Con dicha peregrinación irá un grupo de Gandía el cual vendrá a Pamplona para visitar el histórico castillo de Javier tan en relación con la vida del ilustre gandiño San Francisco de Borja.

Ayer falleció en esta ciudad la virtuosa señora doña Asunción Aparain y Ladrón de Guebara, viuda de Moco-zain.

Con este triste motivo reiteramos a su hija y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Como verán nuestros lectores por la esquila que publicamos en tercera plana, hoy a las once de la mañana se celebrarán en la parroquia de San Juan Bautista los funerales en sufragio de su alma (q. e. p. d.).

Completamente restablecido de su enfermedad ha salido a la calle nuestro querido y joven amigo don José Tuero y Castro, distinguido oficial del Banco de España.

Mucho nos alegramos.

Conforme anunciamos, ayer mañana se pasó por los generales marqués de Valtierra y Cirujeda, con las solemnidades de ritual, la revista mensual de

comisario a los cuerpos y dependencias militares de esta guarnición.

Según los datos recibidos en la Dirección general de Agricultura en 1910 a 1911 se ha sembrado 150.000 hectáreas menos de trigo que en el año anterior.

De aquella siembra corresponden a Navarra y Vascongadas 127.000 hectáreas.

En Navarra la siembra se ha realizado en general en buenas condiciones.

Ha sido destinado al regimiento de Lanceros del Rey, de guarnición en Zorogoa, nuestro querido amigo el capitán de caballería D. Fernando Ochoa.

En el presente mes de Marzo, salvo vacantes que hay n ocurrido a última hora, ascenderán en propuesta reglamentaria del arma de infantería, tres tenientes coroneles a coroneles, nueve comandantes a tenientes coroneles, 17 capitanes a comandantes y otros tantos primeros tenientes a capitanes.

Después de hacer su profesión solemne de votos perpetuos en el convento de Religiosos Adoratrices, ha regresado a Madrid la H. Obduvia del Santísimo Sacramento, nieta del que fué estimado amigo nuestro don Mariano Calvo (q. e. p. d.).

Fuó acompañada de las virtuosas señoritas Carmen Martínez, de Pamplona, y Felicitas García, de Cadreita, que se proponen ingresar en tan caritativa Orden.

Reciban nuestra enhorabuena y que Dios les conceda las gracias necesarias en su nuevo estado.

Los distintos templos de esta capital se vieron ayer sumamente concurridos, siendo extraordinario el concurso de fieles que desfilaron tomando la simbólica ceniza.

Desde ayer se celebra en la Santa Iglesia Catedral la primera misa a las cinco y media de la mañana y el rosario de los Esclavos de María a las siete de la tarde.

Se ha remitido a la Dirección general para su aprobación los presupuestos de copios para la conservación de carreteras en los años 1911, 12 y 13.

Le ha sido concedido el retiro a nuestro querido amigo el digno coronel de caballería don Coséaro Caravaca y Urriaga.

Ha fundado en el puerto de Pasajes procedente de Hamburgo, el vapor «Biboa» que trae a su bordo un cargamento de semillas de patata con destino a la Compañía Nacional de féculas y derivados cuya gerencia radica en Pamplona.

Por la benemérita de Artajona ha sido detenido un sugeto de malos antecedentes llamado Francisco Elizalde Villar que en actitud nada conciliadora empuñaba un cachillo de grandes dimensiones.

Por ello ha sido denunciado ante el Juzgado correspondiente.

La Sala de Gobierno de esta Audiencia, como trámite legal, ha señalado el plazo de seis meses para que se presenten las reclamaciones oportunas contra la fianza del que fué Procurador de los Tribunales de la ciudad de Tafalla don Ignacio Berrueto, recientemente fallecido.

De viajes.—De Montreal ha llegado nuestro amigo el rico propietario don Francisco Uriz.

De Madrid ha regresado el concejal de este Ayuntamiento don Mariano León.

Del Baztán y Valcarlos ha regresado nuestro distinguido amigo el digno director de Caminos de la provincia de Navarra don Fernando Tuero.

—Encuétrase en Pamplona el distinguido joven bilbaíno señor Escudero.

—Ha regresado a Toledo el aventajado alumno de la Academia de Infantería don Manuel Azcona.

—Encuétrase en Pamplona nuestro querido amigo el ilustrado y joven farmacéutico don Felix Velasco.

—De Zaragoza ha regresado a Valladolid nuestro querido y joven amigo el aventajado alumno de la Academia de Caballería don Rafael Sanchez del Aguila y «encos».

—Hoy marcha a Tudela nuestro querido amigo el ilustrado capitán de Caballería don Vicente Calderón, acompañando a su hijo que reingresa en el

pero lo extraño comienza ahora, y su descripción se hace difícil.

En el punto central del templo se elevaba un monumento de mármol rojo, especie de pagoda diminuta, acabada en una cúpula de acero bruñido, y reposando sobre un zócalo formado de varios escalones.

Este monumento no tenía más que una puerta de bronce incrustada de acero, y siempre cerrada.

Una reja circular, cerrada por igual, rodeaba el círculo.

Imposible parecía acercarse a esta reja, porque un abismo ancho y abierto, en el fondo del cual y en vertiginosas profundidades, se oían mugir las aguas subterráneas, la rodeaba por todas partes, y la aislaba del modo más absoluto.

Al espacio libre que servía de margen al abismo, por el lado opuesto al monumento misterioso, iban a dar galerías tan numerosas como los alvéolos de un penal.

Varias rejillas macizas cerraban en su orificio varias de estas galerías. Otras no estaban protegidas más que por altas colgaduras de tela de púrpura, llenas de flores fantásticas y de signos diabólicos.

Por encima de la cúpula de acero, casi semejante a aquella pieza de su equipo que los caballeros de la Edad Media llamaban «el almete», flotaba un

Servicio telefónico y telegráfico

Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

colegio de PP. Jesuitas de aquella ciudad, completamente restablecido en su salud.

—Ha regresado a Pamplona nuestro querido amigo don Teodosio Sagüés.

—Encuéntrese en Pamplona el distinguido médico de Aoiz don Faustino Lizasoain.

—De Villava ha marchado a Oroz-Bete nuestro distinguido amigo don Miguel Doría.

—Ha regresado a Tafalla nuestro querido amigo don Martín Castiella.

—A la misma ciudad ha regresado también nuestro estimado amigo don Julio Berico.

—Después de pasar unos días en Huesca, al lado de su tío el gobernador civil de aquella provincia nuestro distinguido paisano y amigo don Alberto Larrondo, ha regresado a Bilbao el punzante capitán de Infantería don Guillermo Larrondo.

—Ha llegado a Zaragoza el R. Padre Agustino de la residencia de Marcilla Fray Francisco Lozares.

—Encuéntrese en Zaragoza nuestro amigo el Gobernador civil de Huesca don Alberto Larrondo acompañado de su hijo don Vicente, querido amigo nuestro.

—De Peralta se ha trasladado a Zaragoza nuestro estimado amigo don Pedro Guillén.

—Se encuentra en esta capital por unos días, procedente de la Ribera y de aquí marchará a su pueblo de Ustarroz, el rico ganadero roncalés don Ulpiano Marco.

El día 13 del actual darán comienzo en la Audiencia los juicios por Jurados señalados para el cuatrimestre actual, con los correspondientes al Juzgado de instrucción de Tudela.

El cónsul de Buenos Aires ha comunicado al ministro de Estado, que en aquella capital ha fallecido Juan Miguel Cenoz é Ibarregui, natural de Arriz.

Descansen en paz.

Ante la Alcaldía fueron ayer denunciados cinco individuos por escándalo; y dos vecinas de la calle de San Miguel, por sacudir ropas a deshoras.

Nuestro querido amigo don Regino Costi, que hasta ahora ha desempeñado con agrado de todo el vecindario de Abárzuza la escuela pública de niños, ha tomado posesión de la de Araya (Alava).

R. ciba nuestra más completa enhorabuena.

También ayer disfrutamos de un magnífico espectáculo, aunque no tanto como el anterior, porque el molesto viento norte hizo su aparición y con ello restó fuerza al espectáculo que era esplendoroso.

Se encuentra vacante la plaza de inspector de carnes y veterinario municipal de Basaburua mayor, dotada con 400 pesetas, más 600 de las familias acomodadas.

Parece ser que los dependientes de comercio, según convinieron en reunión celebrada anteaer, harán esta noche después del cierre una manifestación deteniéndose frente a los establecimientos cuyos dueños no se han avenido a las horas de cierre acordadas.

Han sido denunciados cuatro individuos que juntamente con otros hicieron una barbaridad el martes de carnaval.

El hecho fué que dos simpáticos jóvenes salieron a la calle disfrazados, el uno de inglés elegante y chic, y el otro de dama vestida a la moderna, con falda-pantalón, sombrero de un metro de diámetro y bolsa de mano de capacidad de maletín.

Los dos jóvenes iban correctísimos y elegantemente vestidos y constituían una pareja verdaderamente notable, lo único ingenioso que se vió en estos carnavales.

El público elogió mucho a aquellos jóvenes que de manera tan justa ridiculizaban la moda, pero unos cuantos muchachos, portándose de una manera bellaca, le emprendieron a bofetones y coque con los enmascarados, destrozándoles los vestidos que eran lujosos y costosos, y, lo que es peor, tundiéndoles los huesos de una manera brutal.

Estos atropellos deben ser castigados enérgicamente.

Ayer quedó enfermo de gripe el Alcalde de esta capital don Joaquín Vía y Larrondo.

Hacemos votos sinceros por su inmediato restablecimiento.

Ayer llegaron buen número de quintos, próximos a ingresar en filas.

Se les dio alojamiento provisional en uno de los salones del Vinculo, en cuya puerta se montó una guardia de infantería.

El billete número 19.692 que resultó premiado en el sorteo de anteaer con 1.500 pesetas, fué vendido en la acertada administración de Loterías que tienen en el Boulevard de Sarasate las señoras de Larraínzar.

El sábado último contrajeron matrimonio en la capilla de Nuestra Señora de Lourdes de la parroquia de San Ildefonso de Valladolid la distinguida y bella señorita Justina Mediavilla y nuestro querido amigo el distinguido primer teniente de Caballería D. Felipe Salazar y Urrizola.

Apadrinaron a los contrayentes la señora madre del novio doña Jenara Urrizola y el Teniente Fiscal de la Audiencia de Valladolid don Andrés Pérez Nisarrí, padre político de la novia, y persona muy conocida y estimada en Pamplona.

Enviamos nuestra cordial enhorabuena a la feliz pareja y a sus distinguidas familias.

Dicen de Goizueta que el sábado pasado tuvo lugar la inauguración de la central eléctrica recientemente instalada en esta villa por la sociedad «Hijos de J. M. Rezola y Compañías» cuyo coste total del salto ha ascendido, según noticias, a un millón de pesetas.

Se trata de una mejora importantísima, de la que se muestra muy satisfecho el vecindario.

El lunes último contrajeron matrimonio en Alsasua los simpáticos don Pedro y don Andrés Tornosa con las bellísimas jóvenes de dicho pueblo Mattea Iriarte y Joaquina Tanquita.

Fueron padrino y madrina don José Olazagarré distinguido Secretario de la villa de Villava y su hermana doña Petra.

Después de concluida la ceremonia religiosa entre los estampidos de los cohetes, la comitiva se trasladó al casino de La Amistad donde se sirvió un succulento banquete para 78 comensales, reinando entre ellos la alegría digna del acto.

Un brillante cuarteto de Vitoria amenizó la fiesta.

En el mixto de las seis salieron los recién casados para Pamplona, donde se proponen pasar la luna de miel, que les deseamos sea eterna.

Doctor D. Carlos Amat, Oculista Eslava, 1.º

La compañía de zarzuela de los señores Rodrigo y Benloch que hasta anteaer ha actuado en el teatro Gayarre, debutará el miércoles próximo en uno de los coliseos de Logroño.

En este período de tiempo es posible que organice una excursión a Tafalla, para dar dos representaciones en el lindo teatro Gorruti de aquella ciudad navarra.

Con verdadero sentimiento supimos ayer por un telegrama recibido en esta capital, el fallecimiento del notable pianista y perfecto caballero monsieur Otto Goldsmid, compañero bonísimo é inseparable, que fué durante unos treinta años de nuestro nunca bastante llorado Sarasate.

Pamplona entera sentirá muy de veras la muerte de este hombre simpático y amable, que tantos motivos de gratitud nos deja.

Su recuerdo irá unido al imborrable é inmortal del gran pamplonés que con él y con Berta Marx pasó su fama por el mundo entero.

La figura de Mr. Otto Goldsmid vá intimamente ligada a nuestras más grandes alegrías y a nuestros más hondos pesares, todo relacionado con Sarasate triunfante y con Sarasate muerto.

Por eso no le olvidaremos, y su recuerdo irá siempre envuelto en el recuerdo de la gratitud.

Descansen en la paz del Señor su alma, y acompañamos muy de veras en su dolor a su atribulada esposa Mad. Berta Marx y a su hija, a la vez que interesamos de nuestros lectores tengan presente en sus oraciones el alma del finado.

El mejor café

marca El Gallo. Único punto de venta 39—Zapatería—39 10—8

Continúa estacionada la enfermedad que desde hace tiempo viene padeciendo nuestro querido amigo el reputado médico don Teodoro Lizasoain.

Hacemos fervientes votos por su inmediata y total curación.

Prim Ortopédico

EN PAMPLONA

Los días 9 y 10 de Marzo en la calle Mayor 65, 1.º, recibirá el Ortopédico de la Clínica de Alsasua (Navarra), a cuantos deseen consultarle o adquirir los modernos aparatos ortopédicos para corregir desviaciones de la columna vertebral, deformidades de las piernas, pies, tumores en las articulaciones, Píernas y Brazos artificiales, fajas tóxicas para el vientre, etcétera.

HERNIADOS

Adaptación por su autor del conocido BRAGUERO PRIM, único desprovisto de correajes de entrepierna y que contiene reducida la hernia más voluminosa, permitiendo los trabajos más rudos; 25 años de éxito

—sus precios de 35 á 50 pesetas para mayores y de 15 á 25 para niños.

Recibirá en Logroño los días 6 y 7 Hotel Comercio y en Tudela el día 8 Hotel La Unión.

Interesa a los herniados.—Mañana día 3 y sábado 4 estará en Pamplona, hospedándose en el Hotel «La Perla», el señor Vidal Hermanos, de Barcelona, reputada casa dedicada a la curación radical de las hernias (quebraduras), de la que tenemos las mejores noticias por las muchas y maravillosas curas obtenidas con su muy acreditado parche antiherniario y sus bien perfeccionados aparatos especiales NON PLUS ULTRA, por lo que recomendamos a los herniados que sufren tan molesta enfermedad, visiten a dicho señor en la indicada fonda, donde podrán consultarle cuantos deseen curarse de sus hernias. 1-1

Este periódico se publica con cen- sura eclesiástica.

De la región

Alava

Vitoria 1 (9 noche.)

Los que viajan

A las doce del mediodía ha salido para su residencia la «Tuna Salmantina» que ha pasado en esta los pasados días de carnaval.

La despedida que se ha tributado a los simpáticos estudiantes salmantinos, ha superado en mucho el recibimiento que se les hizo.

Puede decirse que todo Vitoria ha tomado parte en este homenaje de simpatía.

Se dieron muchos vivas entusiastas. Los estudiantes van satisfechísimos.

Con ellos desaparece el último recuerdo de carnaval.

Hoy ha regresado de la Corte el Gobernador militar de esta plaza general Aguilera.

También hoy ha marchado en el rápido, con dirección a la Corte el General de brigada señor Ayala.

Sesión

Hoy ha celebrado sesión ordinaria el Ayuntamiento, la cual ha carecido de interés.

El tiempo

El día ha sido lluvioso y desapacible.

El corresponsal

Guipúzcoa

San Sebastian 1 (9 noche.)

Sucesos sangrientos

Esta mañana á las nueve y media ha sido encontrado entre los escombros de unas obras de la calle del General Jáuregui el cadáver de un individuo, que identificado resultó ser el de un carabnero llamado José Fernandez, que según parece hallándose embriagado atentó contra su vida, no pudiendo ser sus resultados más fatales.

El Juzgado militar se constituyó en el lugar del triste hallazgo levantando el cadáver y comenzando á instruir diligencias.

Se ha agravado considerablemente el individuo que ayer fué herido en la calle de Aldamar por otro.

Tanto es así que se teme sobrevenida su muerte.

A las tres de esta madrugada un individuo ha herido á dos mujeres que fueron curadas en la casa de socorro.

El agresor fué detenido.

Epilogo carnavalesco

Con menos animación que otros años, se ha celebrado hoy la tradicional romería al barrio de Loyola, para celebrar la clausura del carnaval con la fiesta llamada de las «latas».

Los tranvías de Hernani son los que han llevado el mayor contingente de «sardinistas» que han pasado la tarde en continua juerga.

No se han registrado incidentes de ninguna clase.

El tiempo

Hoy se ha operado en el tiempo un cambio radical.

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El cielo nuboso ha estado todo el día amenzando lluvia, pero sin formalizar un solo chaparrón.

Orozburg ha telegrafado diciendo que se aproxima fuerte borrasca, con viento del N. E.

Municipalidades

Esta tarde ha celebrado sesión ordinaria el Ayuntamiento.

Entre los asuntos figuraba una moción de dos concejales pidiendo la reforma del reglamento por que se rige el cuerpo de guardias municipales la cual ha sido aceptada.

El corresponsal

Vizcaya

Bilbao 1.º (10 noche.)

Incendio importante

Esta mañana un muchacho de 11 años llevado de su púbil inconsciencia prendió fuego á un gran fardo de brutas y pronto se convirtió en una inmensa hoguera que redujo á cenizas todo él.

Los perjuicios son de importancia; pues ascienden á 4.000 pesetas.

El precoz incendiario fué detenido en el acto y conducido á la cárcel, por orden del Juzgado que instruye diligencias.

Rondalla

Esta mañana ha estado en la Diputación la rondalla «Gijonesa», la cual después de tocar varias composiciones ante el palacio Provincial, fué obsequiada por el presidente con 100 pesetas.

Una subvención

Una comisión de los gremios ha visitado esta mañana al presidente de la Diputación para interesar el apoyo oficial y pecuniario de la Corporación á la Exposición de 1912.

Los comisionados salieron muy satisfechos, pues se les prometió entregarles una subvención importante.

El tiempo

Se ha iniciado en el tiempo un cambio brusco, sucediendo la lluvia tiempo há ausentada, á los buenos y primaverales días pasados.

La ceniza

Con motivo de la festividad del día ha sido grande el concurso de fieles han desfilado por las iglesias tomando la ceniza.

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

El corresponsal

ramas; directam ente ha de caminar hacia la solución de la cuestión religiosa, pues considera una verdadera labor nacional, la de dejar resuelta cumplidamente esta cuestión que tanto apasiona los espíritus, para que de ese modo quede expedito el camino para que los gobiernos que nos sucedan, no pretendamos ser eternos, puedan dedicarse exclusivamente á otros problemas, libre de este que en opinión de don José, obstaculiza los demás.

Nos sentiremos orgullosos de poder llevar hasta el final, y por eso no nos llen de detener pequeñeces y miserias y el Gobierno cumplirá, sabrá cumplir, su deber.

No hay tales crisis

Por lo mismo, ha terminado el señor Canalejas, cuanto se hable de crisis son cuentos y fantasmas tartaricos, bromas carnavalescas y de mal género. El Gobierno no ha de caer ante las influencias de intrigas de ningún género; es un gobierno constitucional y por lo mismo todos sus actos habrán de ajustarse á tales normas, y no he de ser yo quien falte abiertamente á ellas promoviendo una crisis á todas luces anticonstitucional y parlamentaria.

Comentarios

Como es natural, tan luego como han sido conocidas las declaraciones del señor Canalejas, han producido un gran revuelo en los círculos políticos, comentándose de muy diversas maneras; y como hay versiones para todos los gustos no os las transmito.

Únicamente añadiré que la impresión personal que hemos podido sacar los periodistas de nuestra entrevista con el presidente, es la de que éste se encuentra sumamente preocupado por el rumbo peligroso que va tomando la cuestión religiosa.

Además, el señor Canalejas ha podido comprender que hay quien trata de ponerle obstáculos dentro del mismo partido liberal, y por eso en las declaraciones expresadas, con ironía unas veces y amargura las más, háse mostrado sorprendido de la campaña de algunos hombres políticos, aludiendo directamente al señor Moret, de quien se dice que está cada vez más opuesto y distanciado del Gobierno del Sr. Canalejas.

¿Por qué no viene Cobián?

Otro de los aspectos de la situación política del día que dan lugar al comentario es la negativa del Sr. Cobián á venir en esta tarde, pues justo es afirmar que nadie cree que se le haya recrudecido su enfermedad.

Como quiera que se ha venido hablando tanto de crisis y discrepancias la mayoría de los comentaristas afirman que solo debe haber de verdad en tales rumores, y que al no venir el señor Cobián á Consejo tan interesantísimo demuestra que no debe estar del todo conforme con los planes y proyectos del Sr. Canalejas.

Como por otra parte el actual ministro de Hacienda, para quien las anteriores Cortes del partido liberal, se proclamó desde los bancos de la mayoría contra la ley de Asociaciones, y ahora se recordaba esta conducta, creyéndose que será también expuesto á tales procedimientos máxime si se acuerda negar el rompimiento definitivo con Roma y por ello, por no provocar un conflicto el Gobierno que sería verdadera y seriamente en estas circunstancias, por eludir todo compromiso, absteniéndose al mismo tiempo de sancionar con su voto tales acuerdos, ha tomado el comodín de quedarse en su residencia veranege.

Algunos ministeriales no se recatan en censurar públicamente la conducta algún tanto ambigua del Sr. Cobián.

Canalejas y Moret

Circula á última hora de la tarde el rumor de que Canalejas piensa dirigir una pública administración al señor Moret, por considerar que con sus insidias y labores de zapa está causando un daño inmenso al partido liberal.

Como consecuencia de tal campaña, cuyo solo anuncio ha producido grandísima impresión en el campo político, se asegura que el periódico afecto al Sr. Canalejas, «La Mañana», que ya en el número último desahució algunos ataques encubiertos contra don Segis, se quitará en el número de hoy la careta, y arremeterá en un artículo contra el jefe del partido liberal, por considerar que se está entrometiendo demasiado en los asuntos interiores del partido, con grave riesgo para la dignidad del gobierno.

El conde de Romanones

El presidente del Congreso estuvo esta tarde en Palacio y conferenciando con el Rey y despidiéndose de SS. MM.

Cuando el conde de Romanones salió del reglo Alcazar le interrogamos los periodistas.

Uno de nuestros compañeros le dijo: —Usted sí que podría decirnos muchas cosas.

—Sí—contestó el Conde—está Vd. en lo cierto, pero ya verán ustedes como no ocurre nada de todo cuanto ustedes han supuesto.

No puede ocurrir nada.

El hecho de que no venga el señor Cobián al Consejo tiene alguna transcendencia.

Dicen—añadió el Conde—que si bien el señor Cobián no viene es lo cierto que ha enviado á su hijo con un papel.

No sé que alcance puede tener este escrito.

¿Seguirá el señor Cobián? ¿No seguirá?

No sé nada, no puedo decir nada. Realmente el señor Cobián está enfermo, y no tendría nada de particular que esta enfermedad fuese el fundamento de alguna determinación suya.

De todos modos la vida ministerial no se alterará, y ya tendrán ustedes ocasión de ver que he sido buen profeta.

¿Cuándo viene el Sr. Cobián?

Un corresponsal de Cadiz ha telegrafado hoy á un periódico de Madrid

dicándole que el señor Cobián ha salido de Cadiz con dirección á Madrid sin detenerse en Sevilla.

Esta noticia, que es única, pues los demás corresponsales de los periódicos de Madrid en Cadiz no han dicho nada, está en contradicción con otra casi oficial según la cual el ministro de Hacienda ha pedido el break de obras públicas para el viernes.

Para mañana

Segun han dicho amigos íntimos del Sr. Presidente del Consejo de ministros, mañana, antes del Consejo conferenciará el Sr. Canalejas extensamente con S. M. entendiéndole de las aspiraciones y propósitos del Gobierno en la cuestión religiosa, para que el Monarca esté perfectamente enterado.

to a la solución que conviene dar al asunto, reiterando un voto de confianza al Presidente para que haga cuanto considere más conveniente, según los distintos momentos ó fases diversas porque pase esta cuestión.

El Consejo de ministros es de opinión que el Sr. Cobian apoyará la conducta de sus compañeros y que participará del mismo criterio sobre la cuestión religiosa.

El señor Canalejas, según los mis- mos informes oficiales, pronunció un elocuente discurso recabando la con- fianza unánime de sus compañeros, que se le otorgaron, al igual que lo hicieron en el primer Consejo de ministros en que se ocuparon de estos asuntos polí- tico-religiosos.

Otros detalles

Después del debate sobre esta cues- tión, el ministro de la Guerra general Aznar repartió entre sus compañeros un folleto confidencial explicativo de las reformas militares que piensa poner en práctica.

Este folleto no nos ha sido facilitado a los periodistas, y únicamente se nos ha dicho que es extensísimo y que en él se propone solución a todos los proble- mas de organización militar que se han presentado hasta hoy en día.

El ministro de la Gobernación señor Alonso Castrillo ha terminado diciendo que en el Consejo el ministro de Fomento señor Gasset ha dado lectura a una magnífica memoria en la cual se detalla el vastísimo plan de obras pú- blicas que tiene en proyecto, plan que ha merecido la más completa aprobación y aplauso unánime de los consejeros de la Corona.

Tanto el señor Alonso Castrillo como el señor Canalejas, allí presentes mientras se celebraba la interview con aquél, se han negado a facilitarnos más detalles de lo acaecido en el Consejo al que se concede una trascendental importancia, si bien es considerado como preparatorio de otros más impor- tantes que han de celebrarse en breve según vaya desenrollándose la trama de este asunto político-religioso que, a lo menos hasta ahora, no puede presen- tarse más complicado.

Ampliación del Consejo

Discurso de Canalejas

Debido a nuestras investigaciones hemos podido averiguar que en el dis- curso del Presidente, ha expresado sus temores de que el Pontificado esté mal aconsejado por algún político de la oposición española, pues en lo demás no comprende cómo el Papa, que no es ajeno a las manifestaciones de la volun- tad nacional, que salvo algunos núcleos de poblaciones poco importantes, se ha inclinado de un modo que no deja lugar a dudas por las tendencias anti- clericales, no comprendo, repitió don José, cómo teniendo en cuenta todos estos factores se atreve ó aventura a proponer un rompimiento violento, antes que entrar en las negociaciones amistosas que en son de concordia y de paz le brinda el Gobierno.

A Roma corresponderán por entero las responsabilidades de cuanto suceda; el Gobierno ha hecho y seguirá haciendo cuanto esté de su parte y buena- mente pueda sin hacer dejación de su dignidad, por llegar a una avenencia, pero por lo mismo que se encuentra en tan favorable disposición, no ha de to- lerar tampoco imposiciones extrañas, sean de la índole que sean, pues debe- mos tener conciencia de que uno de los principales deberes del gobernante es- pañol es restaurar en todo su esplendor la supremacía del poder civil.

Creo, ha dicho el señor Canalejas, que todos estaremos acordados en apre- ciar cuales son nuestros deberes bajo este aspecto.

Los ministros entonces hicieron uso de la palabra, comenzando por el señor Salvador, ofreciendo todos su cooperación a la labor del señor Canalejas.

Entonces el Presidente volvió a ha- blar para decir que aunque estaba au- sente el señor Cobian creía poder afir- mar que estaría conforme con el criterio de sus compañeros a pesar de que no habían hablado los dos para nada de estos asuntos desde hace bastante tiempo.

Se redactará una nota

Como consecuencia de lo acordado en el Consejo de esta tarde, los señores Canalejas, García Prieto y Ruiz Valiirano fueron comisionados por sus compañeros de Gabinete para que redacten cuanto antes la nota con que se ha de contestar al Vaticano en sus úl- timos informes, transmitidos en extrac- to por el marqués de González, nuestro encargado de Negocios cerca del Vati- cano.

La actitud de Cobian

Continúa siendo objeto de los más variados comentarios la actitud en que se susurra haberse colocado con res- pecto a la solución que el Gobierno pre- tende dar a la llamada cuestión religio- sa.

En los círculos y cafés no se hablan hoy de otra cosa, sino que del hecho de que contra todos los informes, el señor Cobian ha dejado de acceder a los requerimientos y ha eludido con su au- sencia del Consejo de esta tarde el tomar parte en los acuerdos que en el mismo se han adoptado respecto de la cuestión religiosa.

La mayoría de los comentaristas es- tán conformes en que la ausencia del señor Cobian es un hecho inequívoco que demuestra su disconformidad con el criterio del resto del Gobierno.

Al mismo tiempo ya os he comunica- do anteriormente que el señor Canale- jas no ha podido disimular su desagrado ante la conducta de su ministro de Ha- cienda, que ha dado lugar a que au- menten en proporción considerable los rumores de crisis que estos días se han hecho circular con grandes visos de verosimilitud.

Legará el sábado

En el ministerio de Hacienda se nos ha dicho esta tarde por persona bien enterada, que el ministro señor Cobian llegará a Madrid en la madrugada del sábado.

Esa misma persona nos ha asegura- do que el señor Canalejas recibirá con

anterioridad a la llegada de Cobian una extensísima carta de éste, que debe estar ya en camino de Madrid y que despeará la incógnita que tanto pre- ocupa en los círculos madrileños donde se comenta apasionadamente la su- puesta ó real actitud en que se dice colocado el señor Cobian.

Lo que dice el «Heraldo»

El «Heraldo» de esta noche dedica una gran parte de su información de hoy a ocuparse de este mismo asunto.

Confiesa el órgano del «trust» que no acierta a explicarse cómo habiendo telegrafiado el ministro el Sr. Canale- jas hace un par de días no más que se encontraba divinamente y en perfectí- simo estado de salud, ha resultado ahora con esa imposibilidad física para responder a los requerimientos del Presidente que reclamaban su presen- cia en Madrid y se embarulla más la cuestión si se tiene en cuenta lo mucho que ha tardado en contestar a esa in- vitación.

El «Heraldo» se hace eco también del rumor de que va a llegar de un momento a otro una carta a la que se concede una gran importancia y dice que teniendo en cuenta los antecedentes polí- ticos del señor Cobian, que no abonan en verdad gran cosa su liberalismo, puede desde luego presumirse que el señor Cobian ha de discrepar de los demás ministros en esta cuestión, y si no es ahora seguramente que accederá esto un poco más adelante.

Canalejas lo sabe todo

Ha circulado con gran insistencia el rumor de que el presidente del Conse- jo no es del todo ajeno a lo que bien puede decirse que es y constituye el suceso político del día.

Según esos informadores el señor Canalejas conoce a ciencia cierta el criterio del señor Cobian, ha celebrado con él diversas conferencias sobre este mismo asunto y quizás el viaje al Puerto de Santa María está más relaciona- do con la cuestión ó conflicto religioso que con el restablecimiento de su sa- lud.

Añádes que durante esta noche y hoy mismo a la mañana ha funcionado con alguna frecuencia el telégrafo que comunica la finca de Mazzantini en el Puerto de Santa María que habita el señor Cobian con el despacho oficial del señor Canalejas y que éste se con- sidera vencido en sus trabajos y decidese ya a buscar sustituto en el departa- miento de Hacienda, contrariándole esto más cuanto se relaciona con la so- lución del problema político-religioso que constituye uno de los mayores amores del presidente del Consejo de mi- nistros.

La crisis parcial

Por todo cuanto llevo dicho considé- rase inevitable la crisis parcial, producida por la salida del Gobierno del mi- nistro de Hacienda señor Cobian.

Indican y barajáanse muchos nom- bres como sustitutos, reuniendo el que más probabilidades el ministro de In- strucción don Amos Salvador.

La situación política, hoy

Como resumen a lo que ha sucedido hoy, un caracterizado ministerial que ha llegado a ocupar grandes puestos nos decía que si bien es verdad que la situación política se ha despejado algún tanto, y no se desarrola en el negro pesimismo en que la dejamos ayer, esta situación despejada ha contribuido en gran parte a dejar al descubierto otra cuestión, cual es la de la dispari- dad de criterio entre el señor Cobian y sus compañeros de gabinete.

Créese que la crisis que se produzca por la salida del señor Cobian del go- bierno no arrastrará consigo la de todo el gobierno, pero ereyéndose en cambio que debatirá muchísimo los presti- gios del Gobierno.

Lo que quiere el trust

Como en estas marejadas a río re- vuuelto siempre suelen quedar al descu- bierto algunas de las aspiraciones del trust, en esta ocasión no han tardado en aparecer estas a la superficie, compren- diéndose ahora de ese modo el alcance de ciertas campañas.

La Sociedad Editorial Española pa- rece sumamente interesada en que el señor Cobian se aleje de los Consejos de la Corona, ó cuando menos del Mi- nisterio de Hacienda con objeto de que haya alguna posibilidad de que vuelvan a ponerse al frente de dicho departa- miento ministerial los exministros Alva- rado ó Navarro Reverter por los cuales el trust tiene una gran predilección, ellos sabrán porqué.

Los Reyes a Sevilla

Decididamente el domingo próximo emprenderán los Reyes su viaje a Sevilla.

La jornada regia en la capital andalaz durará tres y medio.

Acompañarán a S. M. durante esta expedición el general jefe del cuarto militar del Rey don Joaquín Sánchez Gomez, el duque de Santo Mauro, el conde de Grove, el coronel de Inge- nieros señor Encagü, la duquesa de San Carlos, marques de Viana, y com- mandante de Arma Barrera.

Los reyes desearán esperar en Ma- drid a su augusta madre la Princesa Beatriz de Battemberg, para marchar todos juntos a Sevilla, pero en vista de que la enfermedad del príncipe Leo- poldo, hermano de la reina, ha retrasa- do la llegada a España de doña Bea- triz, por lo cual han acordado empre- der ya su marcha a Sevilla, y en uno de los viajes que el Rey haga a Madrid llevará a su madre política a Sevilla.

En Palacio pótanse ya los preparati- vos del viaje.

Una negativa

El señor Canalejas ha rogado a los di- putados y senadores de su amistad que no intercedan del Gobierno la concesión de favores y mercedes para los distri- tos, pues si siempre está dispuesto a otorgarlos de buena gana, no así en la ocasión presente, para que no puedan interpretarse las gracias del Gobierno como intentos de coacción la volun- tad de los electores durante la próxima contienda, en la que desea el Gobierno que resplandezca la más absoluta neutralidad.

Lo que dice el trust

Se ha venido hablando mucho ayer y hoy de que en las informaciones que so-

bre la cuestión religiosa publicaban ayer los diarios del trust había gato enca- rrado, impulsándose a esta una segun- da intención.

Parece que sabedores de que la si- tuación de Cobian en el ministerio es verdaderamente crítica é insostenible por sus verdaderos desciertos en ma- teria económica, han querido evitar que el señor Cobian cayera por estos moti- vos, y por si en su caída, que se consi- dera inevitable, pudiera arrastrar a to- do el Gobierno, han querido simular una vez más el espectro del clericalismo, para despacharse a su gusto y tener una teoría para armar polvaredas y conflictos durante unos días.

No hay que decir que esta actitud ha sido muy censurada.

Un nuevo círculo liberal

Pasado mañana es el día designado para la inauguración de un nuevo círculo liberal de obreros democratas.

Al acto, que promete ser muy solem- ne, asistirá el gobierno en pleno, pronunciando el señor Canalejas un discurso sobre cuestiones sociales.

Se están reclutando socios, asistien- do hasta ahora bastantes, pues la idea ha sido acogida con simpatía entre los obreros que no frecuentan la Casa del Pueblo.

Contra la ley de jurisdiccio- nes

La Juventud socialista madrileña, en unión y de acuerdo con las agrupacio- nes políticas del mismo partido en pro- vincias, prosigue en sus trabajos para organizar una campaña magna pidiendo a los Poderes públicos la derogación de la ley de jurisdicciones por atentatoria a la moral y al derecho.

El día designado para la celebración de actos públicos es el próximo doming- o 26 de Marzo, y en ese día se distri- buirá profusamente en todas las provin- cias un número extraordinario del semanario «Renovación» con artículos de algunos intelectuales combatiendo la mencionada ley.

Por el señor Perez Moso

Valencia.—En la iglesia de San Es- teban se celebrarán mañana funerales por el eterno descanso del alma del Excmo. Sr. D. Jenaro Perez Moso.

Presidirán el Gobernador y el Alcal- de.

Varias noticias

Los generales Polavieja y Primo de Rivera han cumplimentado al Rey.

—El marqués de Villalobar ha almor- zado con S. M.

—La Reina Victoria ha paseado por la Venta de la Rubia con su dama de compañía la señorita de Heredia.

—Mañana se disputarán la copa de Madrid los aviadores Loygorri, Garnier y Mauvais que tripularán respectiva- mente un biplano Farman, un monoplano Bleriot y un biplano Sommer.

Extranjero Desde Roma España y el Vaticano

En el Vaticano han producido penosa impresión las últimas declaraciones del jefe del gabinete español señor Cana- lejas.

El cardenal Merry del Val ha califi- cado tales declaraciones de tendencio- sas, lamentándose amargamente de que el gobierno español siga procediendo incorrectamente, dejando al descubier- to en sus declaraciones al público se- cretos que solo pertenecen a la diplo- macia y que descubren en un momento dado la trama de las negociaciones pa- ralizándolas y perjudicándolas notabi- mente.

El cardenal Merry del Val ha termi- nado declarando que mientras siga em- peñado en proceder unilateralmente en materias concordatadas, no podrá lle- garse a un acuerdo.

BOLSA DE MADRID

Calificación oficial comparada

Deuda perpetua 4 por 100	74 05	74 10
Idem id. pequeños.	76 95	76 95
Idem fin próximo.	90 00	90 00
Deuda amortizable 5 por 100.	101 05	101 10
Acciones del Banco de Es- paña.	448 00	450 00
Id. de la Compañía Arren- dataria de Tabacos.	325 00	327 00
Azucareras preferentes.	50 75	50 75
Id. ordinarias.	15 00	15 00
Obligaciones.		
Banco Español del Río de la Plata.	82 00	82 00
Cambios sobre París (100 to por ciento).	488 00	489 00
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina).	8 15	8 35
París, Exterior español.	27 31	27 38
	96 20	96 25

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro cotizándose el interior a 84 10 el idem fin próximo a 86 95; los francos a 8 35; las libras a 27 38; el amortizable a 101 05.

De Barcelona

Declaraciones de Weyler

Barcelona 1—15 50

Los rumores de crisis que circulan hoy con más insistencia que nunca pres- tant actualidad a la personalidad del cap- itan general de la región don Valeriano Weyler por lo que nos hemos en- trevistado los periodistas con él para obtener su opinión con respecto al con- flicto actual.

Cumpliendo vuestro encargo he- creído conveniente inaugurar mi servi- cio al periódico transmitiéndos dichas declaraciones.

El general Weyler se ha resistido a hacer declaración alguna, ocupa un puesto por la confianza del Gobierno, y por añadidura militar y no quiere pe- car de indecado.

Motivos de disciplina

El general Weyler se ha resistido a hacer declaración alguna, ocupa un puesto por la confianza del Gobierno, y por añadidura militar y no quiere pe- car de indecado.

Le gusta la idea

Sin embargo cuantos con él hemos conversado hemos sacado la conclusión de que el general Weyler está muy en- carñado con la posibilidad de que pue- da ser llamado para formar Gobierno, si bien ha insistido en que no tenía mo- tivo alguno para pensar que lo va a ser tan pronto como algunos supon- en.

Quiere la estabilidad

Como un redactor de «El Progre- so» deslize la idea de que el encargo, caso de recibirlo, sería para formar un Gobierno puente, una situación muy poco duradera que serviría únicamente para dar lugar y tiempo a que vuelvan Maura y los conservadores al Poder, el general ha replicado vivamente ase- gurando que él no se prestaría a coger las riendas del Poder para servir de medio y facilitar la vuelta al Poder de los conservadores.

Si el general fuese encargado del Gobierno, el que formase sería estable para desarrollar un programa que po- dría ser bueno ó malo, pero para lle- varlo a cabo con las energías propias de un Gobierno efectivo y no interino como los que ha presidido en diversas ocasiones el general Azcárraga.

No tiene programa

Weyler ha confirmado que él no tie- ne ningún programa.

Sus principios son los de siempre: impedir por cuantos medios legales es- tán a su alcance la alteración del or- den público; mantener a todo trance un ambiente de paz en toda la nación y legislar en sentido liberal lo mas am- pliamente posible, aunque sin sectarismos de ningún género y dentro de las normas que marcan el mútuo respeto para todas las ideas y opiniones.

Lo que se entreeve

Aun cuando Weyler se ha encerra- do en la mas impenetrable reserva res- pecto a otros extremos, hemos podido deducir los periodistas que el general ha recibido alguna impresión sobre la situación política del Gobierno y que si llegase el caso de que se satisficiesen sus deseos, se dejaría de concentracion- es liberales para nombrar un Gobier- no personal, suyo propio.

MASANA.

Madrugada

Madrid 2 (2 15 madrugada.)

Paris.—Ha quedado constituido el ministerio en la siguiente forma:

Presidencia é Interior, Monis.
Justicia, Jean Merry.
Guerra, Bertheaux.
Marina, Delcassé.
Negocios extranjeros, Cruppi.
Hacienda, Caillaux.
Comercio, Poirrier.
Instrucción, Steeg.
Obras Públicas, Dumont.
Agricultura, Messet.
Colonias, Messini.
Trabajos públicos, Paul Boncour.
Secretario de Cultos, Maivi.

De política

Madrid 2 (2 50 madrugada.)

Dícese que el señor Cobian había manifestado anteriormente varias veces que llegaría a todo con el Gobierno excepto en el caso de competir con el Vati- cano.

El señor Alonso Castrillo ha telegra- fiado esta noche al señor Cobian todo lo tratado en el Consejo.

El Gobierno no abriga ningún temor respecto al Consejo que se celebrará hoy en Palacio.

Ampliación del Consejo

Madrid 2 (3 madrugada.)

La ampliación del Consejo fué bre- ve. El señor García Prieto leyó el pro- yecto redactado para la contestación al Vaticano en forma suave y correc- tísima, pero en el fondo duro y enérgico.

No se ocuparon de otros asuntos.

Las negociaciones con Roma

Madrid 26 (4 50 madrugada.)

URGENTE.

Roma.—Una nota oficiosa del Vati- cano dice que el Gobierno español ha intentado de reanudar las negociacio- nes apesar de la ley del Candado.

La Santa Sede, en su espíritu de transacción, reanudaría dichas nego- ciaciones si el Gobierno, de acuerdo con el Vaticano, se trataran los extre- mos de abarcar la ley referente a las órdenes religiosas y que mientras du- ren las gestiones no tomara el Gobier- no las medidas que juzgaren la cues- tión y que se mantenga el artículo 43 del Concordato.

Dos q no aceptan

Paris.—A última hora Mr. Poirrier y Mr. Jean Neyen no han aceptado las carteras de Comercio y Justicia.

Correspondencia administrativa

Paris.—D. C. M. recibido y cobrado che- que de 65 pesetas; pagada su suscripción hasta 1.º de Enero de 1912.

Burgos.—D. M. E. recibido y cobrado cheque de 18 pesetas, pagada su suscripción hasta 1.º de Abril de 1911.

Navalaz.—D. M. A., recibida carta certi- ficada con billete de 25 pesetas; pagada su suscripción hasta el 25 de Mayo de 1911.

Patatas

Se compran patatas en el almacén de Diego Mina, Paseo de Valencia 34, 10—1

Alimento Remy

para las vacas lecheras y ganado cebar- dero ocho pesetas sacco de 36 kilos, sin envase, calle del Carmen, 27.—Juan Ar- gal, 8—1

Llaves

Un llavero con cuatro llaves pequeñas que se perdió ayer, se ruega a la persona que lo hubiese encontrado se sirva devolverlo a la fonda de San Julian, 3—1

LA SEÑORA

D.ª Asunción Aparain y Ladrón de Guevara

HA FALLECIDO EL DIA 1.º DE MARZO DE 1911

R. I. P.

Su hija doña Juana Mocozaín, nieto y demás familia

Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se cele- brarán en la iglesia parroquial de San Juan Bautista, hoy jueves, 2 del corriente, a las once de su mañana.

El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 2 de Marzo de 1911.

No se reparten esquelas.

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864

Capital, 6.000.000 Ptas.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGÜESA

Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garanti- a de valores Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de le- tra sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y otros.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y bonos de «BOSTE».—Préstamos hipotecarios.—Giro y negociaciones de letras.—Carteras de re España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en cu- rrencia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice- versa.

Imposiciones a plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depó- sitos ensetas efectivas a la vista con interés de 2 por 100 anual.—En moneda extran- jera se abona el un por 100 anual.

Cofres de alquiler

«LA ACTIVIDAD»

Sociedad anónima de Seguros, Domiciliada en Pamplona

FUNDADA EL AÑO DE 1899

Autorizada por R. O. del Ministerio de Fomento, fecha 8 de Julio de 1909

HECHO EL DEPÓSITO PREVIO QUE DISPONE LA LEY.

Seguros de Vida, Mixtos, a Plazo fijo, de Rentas Vitalicias inmediatas, Dotales é Infantiles.

Edificios propiedad: en Barcelona, Pamplona, Zaragoza, Alcañiz y solar para construcción en San Sebastián.

OFICINAS GENERALES: en el edificio propiedad de la Socie- dad en Pamplona, calle de José Alonso, núm. 4.

VIDES AMERICANAS

Magníficos viveros

Ingertos, Barbados y Estacas

RAFAEL ZÚNIGA, MIRANDA DE ARGA (Navarra.)

30—21

Euskal-Jai

Partido para hoy a las tres de la tarde.

Ucin y Egúzquiza (azules)

Olaizola y Aramendia (rojos)

SEGUNDO PARTIDO

Barragán y Machin (azules)

Felipe y Errasti (rojos)

Precios: Sillas y sillas de palco, 1 pe- seta; galería 0 50.

Hortelanos

Patatas para siembra clases superiores, las más tempranas de Treviño, Vitoria, Rioja y Burgos. Para precios y condiciones dirigirse a casa de Martín Baquedano, San Nicolás 40 y 42, Pamplona, d. m. j. v. 9—5

Venta

DE UNA TRILLA JORA

Por no recolectarse en esta localidad los cereales que esta máquina puede elabo- rar, sus dueños desean venderla. Para informes a Clemente Larraya, en Huarte (Pamplona.) 6—6

Bombillas

de filamento metálico, las muy acredita- das lámparas (Z), las renombradas Ar- gui-Ona y toda clase de marcas naciona- les.

Se venden a precios de fábrica en la tienda de Ultramarinos de Francisco Roig, San Nicolás 3. 30—10

Corsetería moderna

SUCESORAS DE MORENO

Héroes de Estella, 21, (antes Chupitela)

Imenso surtido de telas y adornos para la confección de corsés. Todos los meses se reciben los últimos modelos de París. 6—5

Patata de Vitoria

La mejor para simiente, la vende Faustino Dendarriarena, a 2 pesetas 10 céntimos en la calle San Miguel letra B. Se mandan a fuera. 15—15

Junta de abastos

DE CAPARROSO

La Junta de Abastos desea comprar doscientos carneros charrros y del país, para vida ó recría; y el que los tenga de venta puede dirigirse al que suscribe.

Caparrosa 27 de Febrero de 1911.—El Presidente, *Emeterio Rodrigo*.

Hay de venta

sesenta mil injertos de granacha sobre Aramón núm. 9, cuya autenticidad se ga- rantiza; tienen gran desarrollo y soldadura perfecta.

También se vende importante cantidad de estaquilla de vivero é injertada de Aramón números 1 y 9 y Murviedro nú- mero 1.202. Para tratar dirigirse a don Pablo Escribano, en Ablitas. 18

Ayuntamiento

DE VILLAFRANCA

Próxima la terminación del contrato para el suministro del alumbrado eléctrico municipal, este Ayuntamiento autorizado por la Excmo. Diputación, admitir proposiciones para contratar nuevamente dicho servicio, hasta el día 31 del próximo mes de Marzo.

Villafranca 22 de Febrero de 1911.—El Alcalde-Presidente accidental, Ricardo Merino. 10—4

AGUA DE LOECHES

Purgante y curativa

Hea y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos e intestinales, gola y reumatismo, isquemia, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.

Antiparasitaria, antieréptica, antiséptica, antiescréfolosa, antituberculosa, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y competencia con sus similares nacionales y extranjeras; en la de París de 1884, se la concedió el

Único gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva con sus virtudes antiparasitarias, antierépticas, antisépticas, antiescréfolosas, antituberculosas, y reconstituyentes. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y competencia con sus similares nacionales y extranjeras; en la de París de 1884, se la concedió el

Advertisement for 'AGUA DE LOECHES' featuring a hand pointing to a question mark and text describing its benefits for various ailments like eczema and skin diseases.

Advertisement for 'SOLUCION CASES' (Calcium Chlorophosphate) highlighting its medicinal properties and awards from various exhibitions.

Advertisement for 'CHOCOLATE DE LA TRAPA' by 'Los Religiosos Cistercienses' from Trápense, featuring a logo and product details.

Advertisement for 'SOLUCION COIRRE' (Levadura Coirre) based on calcium chlorophosphate, used for various ailments like anemia and digestive issues.

Advertisement for 'Chocolates y Cafés' by 'Compañía Colonial' (Tapiocas y Thes), mentioning 38 industrial awards.

El Eco de Navarra se había de venta en los puntos siguientes. En Madrid: Kiosko de don Patricio Lizaola, frente al café de Fornos.

Agencia DE PUBLICIDAD JOSE STORR. Hijo y sucesor de Ricardo Stor. Propietario. EMILIO COLOMINA.

SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica

Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cadiz Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles ó sea 4 Enero, 1 Febrero, 1 y 29 Marzo, 26 de Abril, 24 Mayo, 21 Junio, 19 de Julio, 16 de Agosto 13 Septiembre, 11 Octubre, 8 Noviembre y 6 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore, Ilo-Ilo y Manila.

Advertisement for 'LATOS' (Mentholina Dentifrica) and other dental products by Dr. Andreu, highlighting their effectiveness for various dental issues.

Advertisement for 'POLVOS DEL DR. SOUDRE' (Dr. Soudre's Powders) for treating stomach ailments.

Boletín Religioso. SANTORAL. Día 2 Jueves.—San Lucio, obispo y mártir.—En la persecución de Valeriano fué San Lucio desterrado de Roma, y después, por disposición de la divina Providencia, volvió á ocupar su Silla.

Table with columns: VALORES DE NAVARRA, PRECIOS, Cotización de ayer, Anterior, Ultimo. Lists various market values and prices.

REGISTRO CIVIL. En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones, 0. Hembras, 0.

PASATIEMPOS. A los socios. Sin duda habrán visto ustedes que desde ayer disfruta este periódico de una ampliación notable.

Advertisement for 'Las Aguas VICHY-ETAT' (Vichy-Hopital, Vichy-Grande Grille, Vichy-Celestins) for various ailments.

Triangulo Numerico puzzle: Remitido por «Ninchi». 1 2 3 4 5 6 7. 4 5 4 3 2 1.

Charada (Crossword) puzzle: Remitida por «Diana» y dedicada á «El capitán Buridán». Aquella niña hechicera que tanta «tres» dos» te dá, la de la «dos con primera» de color de mi «etotal», muy alegre y muy contenta cantando victoria está.